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В День эколога пояВилась IT-аллея  
Всемирный День окружающей среДы и День эколога 5 июня специалисты 
оДиннаДцати IT-компаний гороДа Встретили по-сВоему: поД лозунгом  
«IT-сообщестВо петербурга — за зеленый гороД» ВысаДили В курортном районе,  
В тархоВке, триДцать ДереВьеВ. аЛьбиНа СаМойЛова

ствует по принципу 
”
кто, если не мы“ и 

поддерживает тех, у кого практически 
нет шансов получить помощь из других 
источников, — поясняет Мария Морозо-
ва. — Наш приоритет сегодня — самые 
уязвимые группы людей».

Николас Колофф, исполнительный ди-
ректор благотворительного фонда The 
Argidius Foundation, сумел извлечь три по-
лезных урока из экономического кризиса 
2008 года, когда он возглавлял россий-
ское представительство фонда Oxfam.

«Сегодня я опираюсь на три вывода, 
сделанных в 2008 году: даже неболь-
шая сумма, потраченная с умом, может 
творить чудеса, нужно лишь дать себе 
труд верно выбрать цель; умение моти-
вировать людей приобретает в кризис 
первостепенное значение; необходимо 
правильно представлять себе реальные 
нужды тех, кому ты собрался помогать, 
и не откупаться от людей, а решать во-
прос по существу».

Для российского отделения между-
народного благотворительного фонда 
Charities Aid Foundation (CAF) нынешний 
кризис уже третий по счету. Как сказывал-
ся в каждом случае экономический спад 
на российской благотворительности?

По мнению Марии Черток, директора 
«CAF  Россия», как бы парадоксально 
это ни прозвучало, каждый раз кризис 
оказывался продуктивным. «В 1998 году 
российские компании впервые поста-
вили для себя важнейший вопрос об 
эффективности пожертвований, о том, 
как помогать, чтобы получить не крат- 
ковременный, а длительный результат, 
— вспоминает Мария Черток. — Россий-
ские меценаты уже не швыряли деньги 
широкими жестами, а начали опреде-
лять цели и оценивать результаты».

Кризис 2008 года послужил стимулом 
для развития волонтерского движения. 
Будучи ограниченными в средствах, ком-
пании занялись поиском альтернативных 
способов  сделать добро. «Все начина-
лось с банальных вещей вроде посадки 

деревьев или покраски стен, но процесс 
быстро набрал обороты, и очень скоро 
компании начали участвовать в благо-
творительных проектах, предоставляя на 
безвозмездной основе свои услуги, такие, 
как, например, логистика, транспорт, юри-
дическая помощь, разработка рекламных 
кампаний», — говорит Мария Черток.

Процесс идет Круглый стол, посвя-
щенный благотворительности, проводит-
ся в рамках Петербургского экономиче-
ского форума каждый год. Лейтмотивом 
дискуссии 2014 года стали механизмы 
вовлечения в благотворительную де-
ятельность широкого круга обычных 
россиян. По данным исследования, про-
веденного в 2013 году российским отде-
лением CAF, лишь 6–7% россиян делают 
денежные пожертвования на благотво-
рительность. В мировом рейтинге част-
ной благотворительности, который CAF 
составляет ежегодно, Россия прочно 
удерживает позиции в середине вто-
рой сотни. Между тем в волонтерство в 
России вовлечено 21% населения, и это 
средний показатель по миру.

В 2015 году на первый план вышли 
частные благотворительные фонды, ру-
ководимые известными личностями и 
в минимальной степени подверженные 
политической или экономической конъ-
юнктуре, а также немонетарные формы 
благотворительности. Эти организации 
ищут различные формы помощи своим 
подопечным, нацеленные на преодоле-
ние социальной исключенности — не-
изменного спутника людей с ограничен-
ными возможностями и особенностями 
развития.

Российский фонд «Милосердие» сде-
лал одним из приоритетных спортивное 
направление, организуя спортивные 
команды в детских домах для ребят с 
особенностями развития и поддержи-
вая спортсменов-инвалидов. Благодаря 
фонду с ребятами занимаются профес-
сиональные тренеры по футболу, волей-

болу и другим популярным видам спорта. 
Среди подшефных фонда — победите-
ли и призеры международных соревно-
ваний Special Olympics, Специальной 
Олимпиады, миссия которой состоит в 
том, чтобы помочь людям с нарушени-
ями интеллектуального развития стать 
полноправными членами общества.

«Еще один важный проект — твор-
ческие мастерские для детей с отста-
ванием в развитии из детских домов, 
интернатов и малообеспеченных семей, 
— рассказывает Владимир Ефанов, пре-
зидент фонда «Милосердие». — Наша 
задача — дать возможность этим ребя-
там реализовать себя. Помните, что от-
нюдь не все воспитанники из детских до-
мов и интернатов покидают alma mater; 
люди с тяжелыми диагнозами остаются в 
стенах лечебных учреждений и не всегда 
имеют возможность ощущать себя нуж-
ными, находят занятие по душе».

«Признаюсь, мне не нравится слово 

”
филантропия“: пользу приносят далеко 

не только денежные вливания, — гово-
рит Иан Коулберн, управляющий пар-
тнер компании «Deloitte СНГ». — Самыми 
успешными и эффективными становятся 
благотворительные инициативы, целью 
которых является конкретный результат, 
ощутимые перемены. Например, одним 
из самых значимых проектов благотво-
рительного фонда нашей компании ста-
ла поддержка фонда 

”
Даунсайд Ап“, ко-

торый оказывает поддержку семьям, где 
есть дети с синдромом Дауна».

С коллегой согласен Паскаль Кутта, 
глава региональной делегации Между-
народного комитета Красного Креста 
(МККК) в Российской Федерации, Бело-
руссии и Молдавии. «Деньги важны, но 
они не являются панацеей, универсаль-
ным средством решения проблем. Суще-
ствуют не менее важные 

”
валюты“, 

”
пла-

тежные средства“, такие как, например, 
рычаги и инструменты влияния, а также 
предоставление и распространение ин-
формации».

Экономический форум — замечатель-
ная платформа для популяризации бла-
готворительности, отмечает Наталья Во-
дянова. «Я встретила здесь множество 
коллег и тех, кто так или иначе помогает 
нам, служа связующим звеном между 
благотворительными фондами и пред-
ставителями бизнеса, — подчеркнула 
основатель фонда «Обнаженные серд-
ца». — У нас получился очень интерес-
ный, полезный и эффективный диалог, 
который, я надеюсь, вдохновит предпри-
нимателей на важные шаги». n

Акции

тенденции

основАтель ФондА «обнАженные сердцА» суПермодель 
нАтАлья водяновА во время круглого столА «блАго−
творительность: кАк ПомогАть, когдА сложно?» нА XIX 
Петербургском междунАродном экономическом Фо−
руме. в кАчестве укрАшения онА нАделА золотистое 
колье, дизАйн которого рАзрАбАтывАли ее ПодоПечные
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Для первой в городе IT-аллеи подготови-
ли специальное место на так называемой 
Волшебной поляне, которую опекает дви-
жение «Мусора больше нет». Саженцы 
дуба привезли из Сестрорецкого лесниче-
ства, а каждое посаженное дерево стало 
именным. Среди участников акции были 
лидеры рынка IT и телекома в Петербур-
ге: BCC, IT-GRAD, ITO-center, PeterHost, 
Prometey, SpaceWeb, WestCall, «Гарс Теле-
ком», «Комфортел», «Техносерв».

Организаторы акции — дата-центр SDN 
и проект «Подари дерево». «Стоит всегда 
помнить, что мы не только работаем в Пе-
тербурге, но и живем тут. Забота о нашей 
среде обитания — это в первую очередь 
забота о себе и будущих поколениях.  
IT-аллея станет стартом активной деятель-

ности компаний рынка информационных 
технологий и телекоммуникаций для об-
лагораживания города и защиты окружа-
ющей среды», — считает директор дата-
центра SDN Андрей Елисеев.

В планах организаторов — крупномас-
штабная регулярная акция: каждые полго-
да айтишники будут озеленять город. 

Что касается отечественного праздни-
ка День эколога, то он сравнительно мо-
лодой — указ «О Дне эколога» подписан 
Владимиром Путиным в июле 2007 года. И 
отмечается он во Всемирный день окру-
жающей среды. А этот международный 
праздник был установлен в декабре 1972 
года по инициативе Генеральной ассам-
блеи ООН, чтобы «обратить внимание 
общественности на необходимость со-

хранять и улучшать окружающую среду». 
Также была создана и новая организация 
— Программа ООН по окружающей среде 
(ЮНЕП). Выбор даты для праздника 5 июня 
неслучаен: в этот день в 1972 года начала 
работу специальная Стокгольмская кон-
ференция, посвященная этой проблеме. 

Каждый год Всемирный день окружа-
ющей среды проходит в разных странах 
под определенным лозунгом. В 2013 году, 
например, это был слоган «Думай. Ешь. 
Сохраняй», в 2014-м — «Подними свой го-
лос, но не уровень моря!». В 2015 году — 
«Семь миллиардов желаний. Одна плане-
та. Потребляй бережно». В частности, все 
более глобальной проблемой становится 
рациональное потребление продуктов пи-
тания. По данным ООН, каждый год на по-

мойки выбрасывается примерно 1,3 млрд 
тонн продовольствия. Понятно, что боль-
ше всего еды выкидывает население Ев-
ропы и Северной Америки. Пищевые от-
ходы составляют 95–115 кг на человека в 
год, а в Африке, Южной и Юго-Восточной 
Азии — всего 6–11 кг на человека в год.

Если говорить о состоянии окружающей 
среды в городах мира, то, по разным рей-
тингам, самыми чистыми являются города 
Северной Европы — Осло, Хельсинки, 
Стокгольм, Копенгаген. В лидеры входят 
также Цюрих и Торонто. Обычно при оцен-
ке учитываются такие показатели, как пло-
щадь озеленения, годовые выбросы CO2, 
количество мусора, который идет в пере-
работку; доля городского бюджета, отве-
денная на экологические программы. n


